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Ano de 2025 
 

  ASSEMBLEIA - ATA Nº 11 
 
PAUTA: 
- Saudações do Presidente. 
1) Novos passos para VI Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa. 
 
Participantes Governo: Maria Aparecida Barbosa Nunes (SMS), Carlos Eduardo Guimarães 
de Vasconcellos (SMVMA), Bruno Lopes Fonseca (SME), Dinéia Mendes de Araújo Cardoso 
(SEME), Josefa Anadethy dos Santos Silva (SMDHC), Fabiola Varanda da Silva (SF) e Eidi Santos 
Cassas (SMSU). 
 
Participantes Sociedade Civil: Dione Silva de Morais (Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi 
Mirim), Ariovaldo Guello (Fórum da Pessoa Idosa de Pinheiros), Thereza Marchesini (Fórum 
Butantã), Alaide Pedro de Carvalho (Fórum Butantã), Nadir Francisco do Amaral (Fórum 
Liberdade), Niltes Aparecida Lopes de Souza (Fórum Região Centro) e Diógenes Sandim 
Martins (SINDNAPI). 
 
Convidado: Stella Verzolla, Secretária Adjunta de Direitos Humanos e Cidadania (SMDHC); 
Marcelo Messias, vereador membro da Comissão de Finanças e Orçamento da Câmara 
Municipal de São Paulo e Kauã Sabino Condenso (DPS/SMDHC). 

 
 
No dia 12 do mês de maio de 2025, das 14h30 às 16h20, foi realizada Assembleia do 
Conselho Municipal de Direitos da Pessoa Idosa (CMI/SP) na Câmara Municipal de São Paulo, 
no auditório Prestes Maia - Viaduto Jacareí, nº 100, 1º andar -, com quórum de 62 pessoas. 
O Sr. Nadir Francisco do Amaral, presidente do CMI/SP, conduziu a reunião. Mediante 
convite do presidente, reuniram-se em mesa as integrantes presentes da Comissão 
Organizadora da VI Conferência dos Direitos da Pessoa Idosa: Josefa Anadethy dos Santos 
Silva (SMDHC); Dinéia Mendes (SEME), Diógenes Sandim (SINDNAPI), Niltes Lopes (Fórum 
Centro) e Thereza Marchesini (Fórum Butantã), além dos(as) convidados(as) Stella Verzolla, 
Secretária Adjunta de Direitos Humanos e Cidadania (SMDHC); Marcelo Messias, vereador 
membro da Comissão de Finanças e Orçamento da Câmara Municipal de São Paulo e Kauã 
Sabino Condenso (DPS/SMDHC). 
 
Item nº 1 da pauta - Novos passos para VI Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa 
Idosa. 
 
Nadir Amaral desejou uma boa tarde a todos(as), comentou que apesar da divulgação de 
algumas informações transversais, o CMI, juntamente com a Coordenação de Políticas para 
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a Pessoa Idosa (CPPI) e o Departamento de Participação Social (DPS/SMDHC) estão presentes 
nesta data para deixar transparentes as informações sobre a VI Conferência. Lembrou que já 
faz 5 anos que não acontece uma Conferência da Pessoa Idosa, por isso é de suma 
importância que saibam como encaminhar as diretrizes e propostas para políticas públicas. 
Mencionou que a conselheira da Saúde no CMI, Rosa Marcucci, está em Portugal, nesta 
semana, para discutir e apresentar o Programa de Atenção à Pessoa Idosa (PAI), que é 
implementado no estado de São Paulo pela Saúde, e que já ganhou prêmio na Espanha. 
Pontuou que preciso discutir sobre os problemas sociais, mas não podem esquecer que tem 
muita coisa boa que já foi feita. Esclareceu que o CMI vai até um ponto, depois precisam da 
administração. Apresentou os componentes da mesa e parabenizou a todos(as) que estão 
construindo a Conferência. Contou que visitou o Espaço Bunkyo e a Faculdade FMU, locais 
escolhidos para sediar o evento. Josefa Anadethy desejou boa tarde a todos(as). Afirmou 
que está há pouco tempo na Coordenação de Políticas para a Pessoa Idosa (CPPI) e está junto 
com o presidente do CMI organizando a VI Conferência. Enfatizou a participação do vereador 
Marcelo Messias, presente para ajudar no que precisarem. Nadir Amaral, então, passou a 
palavra para Stella Verzolla, Secretária Adjunta de Direitos Humanos e Cidadania (SMDHC). 
 
Stella Verzolla desejou boa tarde a todos(as), agradeceu as presenças e disse que está 
representando a Secretária de Direitos Humanos e Cidadania, Regina Célia. Afirmou que 
montou uma apresentação para explicar como será o dia a dia da Conferência. Mencionou 
que seria ideal escolher apenas um local que tivesse um auditório robusto, mas tiveram que 
partir para uma dinâmica de dois lugares. Contou com o Secretário Municipal de Segurança 
Urbana para garantir a segurança nos locais.  
 
A munícipe Solange Machado, do Fórum Campo Limpo, então, pediu a palavra para 
questionar como se dará o transporte de pessoas com mobilidade reduzida e/ou cadeirantes 
até o local. O vereador Marcelo Messias sugeriu que fossem apresentadas todas as 
informações trazidas pelas Secretária Adjunta para depois abrirem a reunião para perguntas. 
 
Assim, Stella Verzolla relatou aos presentes os nomes de quem irá compor a mesa de 
abertura da VI Conferência. Contou que a leitura do Regimento Interno será feira no primeiro 
dia do evento, às 15h, seguida da palestra magna com o tema “Envelhecimento - Destino. 
Envelhecimento Saudável - Oportunidades e Escolhas”, ministrada pelo professor Dr. Egídio 
Lima Dorea. Explicou que a relatoria será feita pela Fundação Vanzolini, contratada via SP 
Turis. Apresentou toda a dinâmica dos três dias de evento, afirmou que haverá alimentação 
e contarão com serviços do Atende e/ou transporte para aqueles que indicaram algum tipo 
de deficiência no ato de sua inscrição online. 
 
Nadir Amaral pontuou que 846 pessoas fizeram inscrição online e as 354 vagas restantes 
deverão ser preenchidas presencialmente no primeiro dia do evento. Afirmou que seria 
muito importante poder contar com algum representante dos Fóruns na mesa de abertura. 
Indicou o senhor Antonio Almeida, ex-presidente do CMI, que há anos luta pela causa da 
pessoa idosa e hoje é integrante do Interfórum. Josefa Anadethy esclareceu que a leitura do 
Regimento Interno será feita pela conselheira Norma Rangel. Niltes Lopes contou que 
estiveram nos 2 locais reservados para acontecer a Conferência, mas só conseguiram 
conhecer o Bunkyo, junto com a equipe de eventos/SMDHC. Relatou que é um espaço amplo, 
com uma boa área para o lanche, o auditório comporta mais de mil pessoas, porém, não 
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possui elevador de acesso à galeria. Pediu aos organizadores que atentem para esse ponto, 
reservando locais para pessoas com deficiência ou mobilidade reduzida no andar de baixo. 
Pediu que os organizadores agendassem uma visita técnica na FMU, pois só tiveram acesso 
à área de alimentação, que é livre e gostosa. Disse que o local fica a cerca de 25 minutos do 
metrô e reiterou a necessidade de reforçarem a sinalização de acesso para o local. O vereador 
Marcelo Messias reforçou que terá um receptivo para recebê-los e encaminhar até o local. 
Sobre a questão da acessibilidade, disse que a proposta é deixar os locais do andar de baixo 
para as pessoas com maior dificuldade. A proposta é que ninguém sofra. Estarão lá para 
ajudar. Na sequência, a reunião foi aberta para perguntas. 
 
Dora Lima deu os parabéns à população presente e às muitas mulheres sentadas à mesa. 
Disse que acompanha a Câmara Municipal, afirmou que é um absurdo o Programa de Metas 
2025/2028 (PdM) ter apenas uma meta descrita especificamente para a pessoa idosa, uma 
vez que São Paulo é quase como “32 cidades” dentro de uma única cidade (referindo-se às 
32 subprefeituras), cada uma com sua demanda. Disse que não recebeu confirmação online 
de sua inscrição para a VI Conferência e questionou se receberá essa confirmação. Kauã 
Condenso explicou que na inscrição via Google Forms, ao término do preenchimento do 
formulário, automaticamente aparecia a mensagem, “confirmamos o preenchimento”. 
Então, se a pessoa chegou até o final do relatório e enviou as informações, automaticamente 
está inscrita. Solange Machado afirmou que a garantia do preenchimento é o recebimento 
por e-mail das respostas dadas ao Forms e isso não aconteceu. Enfatizou que precisam da 
garantia de acessibilidade até o local e questiono como ficará o suporte do Atende. Reiterou 
a necessidade de controlar no auditório do Bunkyo e fez questionamentos sobre o horário 
de almoço no 2º dia do evento. Stella Verzolla afirmou que vai fazer as cobranças das 
confirmações de inscrição para que cheguem a todos e que todos possam se organizar. Fábio, 
assessor da vereadora Janaína Paschoal, comentou que estão dando apoio à causa do idoso. 
Disse que a vereadora está com um projeto de Lei para capacitação de pessoas em 
comunidade carentes para serem cuidadores(as) de pessoas idosas. Perguntou como será a 
discussão dos grupos na Conferência, quantas pessoas poderão participar por Eixo e quantas 
propostas serão apresentadas. Nadir Amaral explicou que serão 5 Eixos no total, com até 
240 participantes cada. Leu a proporção de inscritos por Eixo até o momento. Josefa 
Anadethy contou que serão 20 salas, 2 com 80 pessoas, 7 com 70 pessoas, 70 com 60 e 3 
com 30 pessoas, isso se atingir o total de 1200 participantes. A munícipe Sueli pontuou que 
muitas salas por Eixo irão tirar tempo para juntar todas as propostas. Nadir Amaral disse que 
vão tentar juntar as salas com suas propostas ao final, englobando o que foi trabalhado por 
esses 240 participantes em cada Eixo. Ariovaldo Guello questionou se a divisão dos grupos 
para o almoço não tiraria tempo das palestras e como seria a divisão para a sociedade civil e 
para o governo no tocante às 354 vagas que serão preenchidas presencialmente. Nadir 
Amaral explicou que as palestras serão gravadas e passadas por sala, com no máximo 30 
minutos de duração. Kauã Condenso esclareceu que não há no Regimento divisão percentual 
de vagas entre governo e sociedade para participantes. Hilton Pereira (Índio) disse que tem 
50 pessoas idosas inscritas e não tem condução para levá-los, pediu ajudar ao vereador 
presente. Solange Machado perguntou se precisaria ligar para o Atende ou se o apoio 
chegaria até ela. Stella Verzolla esclareceu que o Atende, com o apoio da SMPED e da CET, 
irá dar apoio para os participantes de indicaram algum tipo de deficiência no ato da inscrição. 
Dione Silva afirmou que tem várias pessoas com deficiência na sua região, M’Boi Mirim, e 
que precisaria de um ônibus. Disse, ainda, que o ideal seria que a Secretaria disponibilizasse 
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um ônibus em cada Subprefeitura. Marcelo Messias reforçou que vão correr atrás para tentar 
ajudar. Nadir Amaral pontuou que é difícil conseguir atender a todos, mas estão trabalhando 
para isso. Niltes Lopes enfatizou que a conselheira Dione colocou na última reunião a 
necessidade de transporte para pessoas com mobilidade reduzida e, em se tratando de 
pessoas com mais de 70 anos, e não apenas para pessoas com deficiência, reiterou a 
importância de disponibilizar o transporte para todos. Edna Silva afirmou que respeita a 
mesa, mas vai bater novamente na tecla, porque tem 120 pessoas para levar à Conferência, 
mas não tem transporte. Se deslocar até a Subprefeitura não ajuda muito, o ideal seria que 
o ônibus saísse da instituição. Dora Lima pediu à Secretária Adjunta que crie um GT pós-
Conferência para revistar as propostas prioritárias que serão aprovadas no evento, senão, 
não adianta. Gastam o dinheiro público para nada. Nadir Amaral enfatizou que não há 
relatórios disponíveis sobre a 1ª e 2ª Conferências, mas fez um checklist dos relatórios da 3ª 
à 5ª Conferência e quem analisa percebe que os temas se repetem. É importante ressaltar 
isso, porque há muita coisa que ainda precisa ser feita. Dora Lima pontuou que é preciso 
encaminhar as propostas ao Legislativo, porque sem orçamento não tem política pública. 
Marcelo Messias reforçou que vai trabalhar para colocar mais recursos na LDO para a 
população idosa. Disse que olhará para a questão da acessibilidade no evento, vai visitar o 
auditório do Bunkyo e vai trabalhar para tentar colocar pelo menos um ônibus em cada 
Subprefeitura. Vai fazer o possível, mas pediu paciência. Nadir Amaral pediu aos conselheiros 
que atentem e saibam o que é direcionado para a população idosa na cidade. Pediu por uma 
Secretaria Municipal da Pessoa Idosa. Marcelo Messias pediu ao presidente do CMI que 
traga as demandas da população, vão tomar um café e trabalhar para construir juntos. Disse 
que respeita muito as pessoas idosas, até porque um dia vai envelhecer. Entre os munícipes, 
no auditório, pediram por mais Instituições de Longa Permanência (ILPIs). Marcelo Messias 
apontou ao seu assessor, presente na reunião, que começasse a elaborar um PL para 
implantação de pelo menos uma ILPI em cada Subprefeitura da cidade. Vera Mariano 
reforçou a importância de divulgar a Conferência, porque é através dela que terão mais 
políticas públicas e perguntou se, considerando o número de inscritos online, não haveria 
duplicidades. Kauã Condenso explicou que as duplicidades já foram desconsideradas e que 
pessoas com menos de 60 anos também poderiam se inscrever no evento. Pontuou, ainda, 
que a galeria do auditório poderia ser ocupada pelas pessoas mais jovens. Sônia Pelizaro 
enfatizou que, nesses eventos, todos estão aprendendo e que, para que o conhecimento não 
se perca, é necessário evoluir, guardar o que foi trabalhado para que tudo possa ser 
revisitado posteriormente. Geane Teixeira, assistente social de Cidade Tiradentes, afirmou 
que é triste estarem debatendo sobre algo que deveria estar no orçamento. Pontou que, na 
programação divulgada para o evento, não consta café e nem almoço no último dia do 
evento, mas sabendo que os participantes são pessoas idosos, se o evento atrasar, como 
geralmente acontece, eles não poderão ficar tanto tempo sem comida. Stella Verzolla se 
propôs a checar a programação. Kauã Condenso explicou que as palestras serão simultâneas, 
e por eixo. Então, cada pessoa terá tempo para o almoço. Lia, do Fórum Centro e Coletivo 
Envelhecer, é assistente social de formação. Disse que nunca participou de um processo 
como este em que as Conferências estejam tão confusas. Pontuou que a mesa não é 
palanque e que o CMI não tem que ficar devendo favor a ninguém. Os recursos para a 
Conferência têm que estar no orçamento e é obrigação do Executivo garantir. Afirmou que 
seria interessante analisar o percentual de recursos separados para a pessoa idosa em cada 
Secretaria e levar essa informação para a Conferência. Hilton Pereira (Índio) afirmou que 
ainda conhece pessoas idosas que não estão inscritas e que vão querer participar do evento. 
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Nadir Amaral relembrou todo o processo que seguiram para chegar até aqui, a construção 
do Regimento Interno, que foi colocado no Participe +, e depois validado pelo pleno. Nada 
foi feito à revelia e foi tudo de acordo com a Lei. Afirmou que a participação social precisa se 
empoderar. Contou que a Conferência, atualmente, está sendo realizada em conjunto com a 
CPPI e o gabinete, e será a Conferência da SMDHC com o maior número de participantes 
neste ano. Falaram que ia ser cancelada. Quem acompanha o CMI sabe que nesta gestão 
(2023/2025), tivemos 3 coordenadores de Políticas para a Pessoa Idosa e 2 Secretária, 
pessoas com posturas diferentes. Disse que não está procurando culpados, mas pede por 
ação. Afirmou que o culpado a gente não aponta, ele se mostra. Parabenizou aos que vêm e 
fazem. Isso é capital social. Afirmou que precisa da colaboração de todos para evitar o 
idadismo e a falta de recursos para a população idosa.  Repetiu uma frase do Papa Francisco, 
“devemos construir pontes e não muros”. Stella Verzolla esclareceu, aos presentes, que será 
disponibilizado um café para os participantes no último dia do evento. Não apareceu na 
programação porque houve um erro de digitação. Thereza Marchesini quis chamar a atenção 
sobre a questão dos ônibus, uma vez que não será possível dizer para alguém que queria 
pegar a condução, que ele não poderá participar, mesmo que ele não tenha feito a inscrição 
previamente. Conto que na Conferência da Saúde, alguns ônibus de 50 lugares levaram 
apenas 8 pessoas. Reiterou que isso não pode acontecer, porque se trata de recurso público. 
 
Feitos todos os questionamentos e passadas todas as informações, a vice-presidente do CMI, 
Josefa Anadethy, encerrou a reunião. 
 

 
 
Participaram da reunião os seguintes Conselheiros (as) da Sociedade Civil:  
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Participaram da reunião os seguintes Conselheiros (as) Representantes de Governo:  
 

LISTA DE PRESENÇA 

SECRETARIA NOME PRESENÇA 

SMS 
Rosa Maria Bruno Marcucci  A 

Maria Aparecida Barbosa Nunes P 

SMADS 
Juliana Gadini Finelli A 

Juliana de Oliveira A 

SEHAB Patricia Spedaletti de Deus J 

LISTA DE PRESENÇA   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Fórum da Pessoa Idosa V. Maria,  

V. Guilherme, V. Medeiros 

Damaris Germana Roberto A   

José Reis Netto A   

Fórum da Cidadania da Pessoa Idosa da Cidade 

de São Paulo - Pirituba/Jaraguá/Perus 

Ruth Altamirano Lavadenz A   

Norma Oliveira Neres J   

Fórum da Pessoa Idosa de Itaquera 
Margarete Campos Siqueira A   

Maria Inês Santana Ferreira da Silva A   

Fórum Cidadão Idoso São Mateus 
Sufia Gonçalves Duarte A   

Luiz Antonio Rodrigues dos Santos A   

Fórum da Pessoa Idosa Capela do Socorro, 

Parelheiros 

Antonio Brito Cardoso A   

Sueli dos Santos A   

Fórum da Pessoa Idosa de M'Boi Mirim 
Dione Silva de Morais P  LEGENDA 

Cicera Alves da Silva A  P- PRESENTE 

Fórum da Pessoa Idosa de Pinheiros 
Ariovaldo Guello P  PO- PRESENÇA ONLINE 

Maria Apparecida Caprino A  A- AUSENTE 

Fórum Butantã 
Thereza Monteiro Marchesini P  J- JUSTIFICATIVA 

Alaide Pedro de Carvalho P  L- LICENÇA 

Fórum Liberdade 
Nadir Francisco do Amaral P   

    

Fórum Região Centro 
Niltes Aparecida Lopes de Souza P   

Maria Aparecida Costa J   
   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Me Too Brasil 
Maria do Carmo Guido Di Lascio A   

Elisabeth Meloni Vieira A   

Associação Nosso Sonho 
Maria do Socorro Alves A   

    

Geronto EACH-USP 
Marisa Accioly J   

Maria Luisa Trindade Bestetti A   

   

CHAPA NOME PRESENÇA   

Sindicato Nacional dos Aposentados 
Diógenes Sandim Martins P   

Sonia Maria Pereira A   

Trabalho 60+ 
Norma Rangel J   

Ricardo Mucci A   
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Tatiana de Oliveira Lima A 

SMT 
Diego Rodrigo Vicente dos Santos A 

Claudia Ciufatelli Barale J 

SMDETT 
Felix Nestor Ofarrili Gomes A 

Gerson Martins A 

SVMA 
Carlos Eduardo G. de Vasconcellos  P 

Daniel Teixeira de Lima A 

SME 
Bruno Lopes Fonseca P 

Thiago Fijos de Souza A 

SEME 
Dinéia Mendes de Araújo Cardoso P 

Maria Luiza da Silva P 

SMC 
Claudio Aguiar Almeida  J 

Alessandra Tonelli Távora A 

SMPED 
Severina Eudoxia da Silva A 

Devanice Jovina de Abreu A 

SMDHC 
Josefa Anedete dos Santos Silva P 

Suzana de Rosa A 

SMIT 
Maria Cecilia da Silva Costa A 

Renata de Oliveira Domingues Baldo A 

SF 
Fabiola Varanda da Silva P 

Laressa Carvalho Oliveira A 

SMSUB 
Adriano Porto Garcia A 

Luciano Santos Araújo A 

SMSU 
Eidi Santos Cassas P 

Euclides Conradim A 

 
 
Participaram da reunião os (as) seguintes convidados (as): 
 

 



 

Ata de Reunião - Página 8 de 8 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


